



Informe de actividades del CIESS realizadas durante el presente año

Dr. Luis José Martínez Villalba
Director del
Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social

Reunión de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social y sus órganos de acción

México, D. F., 23 de mayo de 2000.

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), órgano de docencia, capacitación e investigación de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.

INDICE

	Página
I. DESARROLLO DEL PROGRAMA ACADÉMICO	1
II. CUMPLIMIENTO DE OBJETIVOS	8
III. CONSIDERACIONES SOBRE LA LABOR ADMINISTRATIVA	16
IV. OBSERVACIONES DE CARÁCTER GENERAL	18
ANEXO A	24
ANEXO B	25
ANEXO C	26

MÉXICO, D. F., 23 DE MAYO DE 2000.

SR. PRESIDENTE DE LA
JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS
LIC. MARIO LUIS FUENTES ALCALÁ

SEÑORES INTEGRANTES DE LA JUNTA DIRECTIVA:

CON MOTIVO DE LA REALIZACIÓN DE LA REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS DE SEGURIDAD SOCIAL, Y EN CUMPLIMIENTO DE LAS NORMAS ESTATUTARIAS, LA DIRECCIÓN VIENE A INFORMAR SOBRE LAS ACTIVIDADES EFECTUADAS HASTA EL MOMENTO.

I. DESARROLLO DEL PROGRAMA ACADÉMICO.-

EL PROGRAMA ACADÉMICO CORRESPONDIENTE AL AÑO 2000, APROBADO EN NOVIEMBRE DE 1999, SE HA VENIDO CUMPLIENDO CON NORMALIDAD, Y OTRO TANTO OCURRE CON EL CONJUNTO DE ACTIVIDADES DESARROLLADAS FUERA DE SEDE.

EN LO RELATIVO A LOS *CURSOS EN NUESTRA SEDE*, CORRESPONDE CITAR LOS SIGUIENTES:

REALIZADOS:

1. CURSO-TALLER “VALUACIÓN ACTUARIAL EN LA SEGURIDAD SOCIAL” (27 DE MARZO AL 14 DE ABRIL). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 25. PROCEDENCIA: COLOMBIA, COSTA RICA, CUBA, EL SALVADOR, GUATEMALA, HAITÍ, HONDURAS, MÉXICO, PANAMÁ Y REPÚBLICA DOMINICANA.

PROCEDENCIA DE LOS EXPOSITORES: AISS; CAAF; IMSS; COLEGIO DE MÉXICO; IPN; PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA DE MÉXICO; PEMEX; BANCOMER; NATHAL ACTUARIOS Y ASOCIADOS; THESIS CONSULTORES; CIESS. (VER ANEXO C).

2. SEMINARIO “SALUD OCUPACIONAL FRENTE A LOS PROCESOS DE GLOBALIZACIÓN EN AMÉRICA LATINA” (DEL 27 AL 31 DE MARZO). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 16. PROCEDENCIA: MÉXICO Y PANAMÁ.

PROCEDENCIA DE LOS EXPOSITORES: UNAM; UAM; NATHAL ACTUARIOS Y ASOCIADOS; CEMEX; OIT (COSTA RICA); CIESS. (VER ANEXO C).

EN DESARROLLO:

3. CURSO-TALLER “INSTRUMENTOS DE GESTIÓN EN LA APLICACIÓN DE LA SALUD, SEGURIDAD E HIGIENE EN EL TRABAJO” (DEL 15 AL 26 DE MAYO).

NÚMERO DE PARTICIPANTES: 17. PROCEDENCIA: COLOMBIA, GUATEMALA, PANAMÁ Y MÉXICO.

4. DIPLOMADO SEMIPRESENCIAL “TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN EN LAS INSTITUCIONES DE SEGURIDAD SOCIAL”. (CONTARÁ CON UN EXPOSITOR DENTRO DEL PROGRAMA DE COOPERACIÓN TÉCNICA ESPAÑOLA). FASE A DISTANCIA: 15 DE MAYO AL 15 DE SEPTIEMBRE; FASE PRESENCIAL EN EL CIESS: 18 AL 29 DE SEPTIEMBRE. NÚMERO DE PARTICIPANTES: 39. PROCEDENCIA: CHILE, COLOMBIA, COSTA RICA, CUBA, EL SALVADOR, GUATEMALA, MÉXICO, PANAMÁ Y REPÚBLICA DOMINICANA.

A INICIAR A FINALES DE MAYO:

5. DIPLOMADO “GERENCIA DE CALIDAD EN SERVICIOS DE SALUD”. (29 DE MAYO AL 30 DE JUNIO). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 39. PROCEDENCIA: BOLIVIA, CUBA, ECUADOR, GUATEMALA, MÉXICO, NICARAGUA Y PERÚ.

RESTARÍAN TRECE ACTIVIDADES EN SEDE PARA CONCLUIR EL AÑO. CUATRO DE ELLAS (ADEMÁS DE LA ANTES MENCIONADA) CONTARÁN CON EXPOSITORES DE ORIGEN ESPAÑOL, ESPECIALIZADOS EN LAS RESPECTIVAS ÁREAS TEMÁTICAS, A SABER: “REGÍMENES DE PENSIONES. EVOLUCIÓN, REALIDAD Y PERSPECTIVAS”, “NUEVAS BASES JURÍDICAS DE LA SEGURIDAD SOCIAL EN AMÉRICA”, “MODELOS DE PREVENCIÓN DE RIESGOS DE TRABAJO EN INSTITUCIONES Y EMPRESAS”, Y “SEGURIDAD SOCIAL: DESAFÍO, TRANSICIÓN Y PROSPECTIVA”.

DOS DE LOS MENCIONADOS CURSOS SE BENEFICIARÁN CON DIEZ BECAS CADA UNO DEL PROGRAMA DE COOPERACIÓN HORIZONTAL PARA BECAS DE ADIESTRAMIENTO DE LA OEA: “REGÍMENES DE PENSIONES. EVOLUCIÓN, REALIDAD Y PERSPECTIVAS” Y “MODELOS DE PREVENCIÓN DE RIESGOS DE TRABAJO EN INSTITUCIONES Y EMPRESAS”.

DOS CURSOS CONTARÁN ADEMÁS CON EXPOSITORES BRASILEÑOS (DIVISIONES DE ACTUARÍA Y PLANEACIÓN FINANCIERA Y JURÍDICO SOCIAL). OTROS CON DIVERSOS COPATROCINIOS (OPS/OMS, CORPORACIÓN DE INVESTIGACIÓN, ESTUDIO Y DESARROLLO DE LA SEGURIDAD SOCIAL DE CHILE, INSTITUTO NACIONAL DE LA NUTRICIÓN “SALVADOR ZUBIRÁN” DE MÉXICO).

LA MAESTRÍA EN ADMINISTRACIÓN DE SERVICIOS DE SALUD (PUEBLA) DIO COMIENZO EN FEBRERO (GENERACIÓN 2000-2001). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 22.

RESPECTO A LOS *CURSOS FUERA DE SEDE* SE HAN DESARROLLADO HASTA EL MOMENTO LOS SIGUIENTES:

1. NICARAGUA: CURSO “SEGURIDAD PARA LOS SERVICIOS PREVENTIVOS EN LAS INSTITUCIONES Y EMPRESAS”. (6 AL 17 DE MARZO). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 41 (TODOS DE NICARAGUA).

2. PANAMÁ: CURSO “NUEVAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMÁTICA APLICADAS A LA SEGURIDAD SOCIAL”. (27 AL 31 DE MARZO). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 29 (TODOS PANAMEÑOS).
3. COSTA RICA: CURSO “AUDITORÍA INTEGRAL”. (3 AL 14 DE ABRIL). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 32 (TODOS DE COSTA RICA).
4. ARUBA: CURSO “PROBLEMÁTICA Y PROGRAMAS EN MATERIA DE SEGUROS SOCIALES Y PENSIONES” (10 AL 14 DE ABRIL). APOYO DE TRES EXPOSITORES DE LA SOCIAL SECURITY ADMINISTRATION (USA). NÚMERO DE PARTICIPANTES: 26. PROCEDENCIA: ANGUILLA, ANTIGUA, ARUBA, CURAZAO, SAINT KITTS, SAINT VINCENT, SANTA LUCÍA Y TRINIDAD & TOBAGO.
5. HAITÍ: EN ESTE PAÍS, EL CIESS PRESTÓ SU COLABORACIÓN EN EL SEMINARIO “LA SEGURIDAD SOCIAL EN EL CONTEXTO DE LA GLOBALIZACIÓN” EFECTUADO ENTRE EL 29 Y EL 31 DE MARZO Y EN EL CUAL PARTICIPARON APROXIMADAMENTE 200 PERSONAS.

LOS CUADROS A Y B RESUMEN LOS DATOS Y CARACTERÍSTICAS DE LAS ACTIVIDADES ARRIBA MENCIONADAS, EN SEDE Y FUERA DE ELLA.

LA CANTIDAD TOTAL DE PARTICIPANTES EN NUESTRAS ACTIVIDADES REALIZADAS HASTA LA FECHA O EN CURSO DE REALIZACIÓN, ASCIENDE A 225 PERSONAS (EXCLUYENDO A LOS PARTICIPANTES DE LA MAESTRÍA EN PUEBLA Y A

LOS CONCURRENTES AL SEMINARIO QUE TUVO LUGAR EN HAITÍ, A QUE ANTERIORMENTE SE HIZO MENCIÓN).

COMO USTEDES SABEN, ES IMPOSIBLE PREVER CON TOTAL EXACTITUD EL NÚMERO DE ACTIVIDADES QUE SE EFECTUARÁN FUERA DE SEDE. ELLO ES ASÍ POR CUANTO, POR REGLA GENERAL, SE TRABAJA A PARTIR DE UNA DEMANDA TENTATIVA Y EN FUNCIÓN DE PROBABILIDADES MÁS BIEN QUE DE CERTEZAS. EN EL CORRER DE CADA AÑO, LOS REQUERIMIENTOS DE LAS INSTITUCIONES, SUS PROPIAS POSIBILIDADES ECONÓMICAS, COMO ASIMISMO LAS DISPONIBILIDADES PRESUPUESTALES DEL CIESS, VAN PERMITIENDO LA DETERMINACIÓN PRECISA DEL CONJUNTO DE CURSOS A REALIZAR FUERA DE SEDE.

SIN EMBARGO, SE PUEDE ESTIMAR A ESTA ALTURA QUE TALES ACTIVIDADES DURANTE EL AÑO 2000 SUPERARÁN EN NÚMERO A LAS EFECTUADAS EL PASADO AÑO. LA CANTIDAD DE CURSOS REALIZADOS FUERA DE MÉXICO DURANTE 1999 ALCANZÓ A ONCE, SUPERANDO EN UN 22,2% LA MARCA DEL AÑO 1998. LAS TRATATIVAS Y PROYECTOS EXISTENTES PARA LOS PRÓXIMOS MESES PERMITEN VATICINAR —COMO SE ADELANTÓ— QUE LA CIFRA SERÁ SOBREPASADA DURANTE EL PRESENTE AÑO LECTIVO.

EN OPORTUNIDAD DE RENDIR NUESTRO INFORME EN NOVIEMBRE DE 1999, SEÑALÁBAMOS QUE CONSTITUÍA UN MOTIVO DE CONSTANTE PREOCUPACIÓN PODER AMPLIAR LAS ÁREAS GEOGRÁFICAS EN LAS QUE NUESTROS CURSOS FUERA DE SEDE TIENEN LUGAR, Y QUE EN TAL SENTIDO ESTÁBAMOS REALIZANDO UN ESFUERZO SIGNIFICATIVO EN RELACIÓN CON LA SUBREGIÓN IV QUE, COMO ES NOTORIO, INCLUYE A LOS ESTADOS DE HABLA INGLESA DEL MAR CARIBE. LA INFORMACIÓN PRECEDENTEMENTE PROPORCIONADA ILUSTRÁ SOBRE LA FORMA

COMO HA COMENZADO A CUMPLIRSE EL OBJETIVO MENCIONADO: ASÍ LO DEMUESTRA EL CURSO EFECTUADO EN ARUBA, CON EL COPATROCINIO DEL SOCIALE VERZEKERINGSBANK Y LA VALIOSA COLABORACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN DE LA SEGURIDAD SOCIAL DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, QUE NOS PLACE RECONOCER. EN ÉL TOMARON PARTE FUNCIONARIOS DE INSTITUCIONES DE SEGURIDAD SOCIAL PROCEDENTES DE OCHO PAÍSES DE DICHA ZONA GEOGRÁFICA. ES PROBABLE, AUNQUE NO HAY CERTEZA DE ELLO TODAVÍA, QUE SE REALICE DURANTE EL SEGUNDO SEMESTRE OTRA ACTIVIDAD ACADÉMICA EN ESA SUBREGIÓN.

HEMOS PROCURADO IGUALMENTE INCREMENTAR NUESTRA RELACIÓN CON AQUELLAS REGIONES O PAÍSES RESPECTO A LOS CUALES SE ADVERTÍA UN ESCASO NIVEL DE PARTICIPACIÓN. ASÍ VENÍA OCURRIENDO, POR EJEMPLO, CON LAS INSTITUCIONES BRASILEÑAS. COMO SURGE DE LO ANTES INFORMADO, ESTÁ PREVISTO QUE DOS EXPOSITORES DE PRIMERA LÍNEA PROCEDENTES DEL BRASIL IMPARTAN CLASES EN LOS CURSOS “REGÍMENES DE PENSIONES. EVOLUCIÓN, REALIDAD Y PERSPECTIVAS” Y “NUEVAS BASES JURÍDICAS DE LA SEGURIDAD SOCIAL EN AMÉRICA”. TAL ES EL COMPROMISO FORMALMENTE ASUMIDO EN LAS SEMANAS RECIENTES POR EL MINISTERIO DE PREVISIÓN Y ASISTENCIA SOCIAL DE ESE PAÍS HERMANO.

II. CUMPLIMIENTO DE OBJETIVOS.-

TANTO ESTAS ACTIVIDADES, COMO LAS EFECTUADAS EN NUESTRAS INSTALACIONES EN LA CIUDAD DE MÉXICO, HAN TENIDO COMO PUNTO DE PARTIDA LOS RESULTADOS DE LA ENCUESTA ACADÉMICA 1999, PROCURANDO DE ESTE MODO ATENDER EN FORMA PREFERENTE AQUELLAS ÁREAS TEMÁTICAS REQUERIDAS POR LAS PROPIAS INSTITUCIONES. EN EL CORRER DEL PRESENTE AÑO PROCURAREMOS ACTUALIZAR TALES REQUERIMIENTOS, NUEVAMENTE MEDIANTE CONSULTA A LAS ORGANIZACIONES MIEMBROS DE NUESTRA CONFERENCIA INTERAMERICANA DE SEGURIDAD SOCIAL.

UNA BUENA PARTE DE LOS RESTANTES OBJETIVOS TRAZADOS DESDE EL EJERCICIO ANTERIOR, HAN VENIDO CUMPLIÉNDOSE TAMBIÉN: ASÍ, HEMOS INCREMENTADO NUESTRA OFERTA BAJO LAS MODALIDADES DE EDUCACIÓN A DISTANCIA Y SEMIPRESENCIAL, FACILITANDO POR ESTA VÍA LA PARTICIPACIÓN DE GRUPOS QUE, DE OTRA MANERA, NO PODRÍAN ASISTIR A NUESTRAS ACTIVIDADES. ESTE INCREMENTO DE LA OFERTA, SIN EMBARGO, EXIGE UN ESFUERZO PERSISTENTE EN EL SENTIDO DE MANTENER EL APROPIADO EQUILIBRIO DE ACUERDO CON NUESTRAS POSIBILIDADES TÉCNICAS Y ECONÓMICAS.

EN PRIMER LUGAR, Y AUNQUE DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LAS INSTITUCIONES ESTOS SERVICIOS LES RESULTAN SENSIBLEMENTE MENOS COSTOSOS, PARA EL CIESS ELLOS IMPLICAN INCURRIR POR REGLA GENERAL EN MAYORES EROGACIONES. POR LO TANTO DEBEMOS OBRAR CON PONDERACIÓN, A FIN DE MANTERNOS APEGADOS A NUESTRA REAL DISPONIBILIDAD PRESUPUESTAL.

EN SEGUNDO LUGAR, NO SE TRATA SIMPLEMENTE DE OFRECER UNA CANTIDAD MAYOR DE CURSOS DENTRO DE ESTAS MODALIDADES MENCIONADAS, SINO DE HACERLO RACIONALMENTE Y CON EL NIVEL DE CALIDAD QUE ES PRECISO EXIGIR AL CIESS Y QUE EL CIESS DEBE EXIGIRSE A SÍ MISMO. EN ESE SENTIDO Y DESDE EL AÑO PASADO, SE HA PREPARADO MATERIAL ESPECÍFICO Y ORIGINAL PARA CADA CURSO, LO QUE SUPONE UN IMPORTANTE ESFUERZO ACADÉMICO Y UN LARGO TRAMO DE PREPARACIÓN Y CONTROL DE TALES MATERIALES. DE IGUAL MODO, SE HA PROCURADO PRESERVAR Y EN SU CASO INCREMENTAR EL NIVEL DEL CUERPO DOCENTE QUE COLABORA, EN DIFERENTES LUGARES, CON ESTA TAREA.

EN OTRO ORDEN, SE HA TRATADO DE MANTENER AL CIESS EN EL PLANO DE JERARQUÍA ACORDE CON SU RICA TRADICIÓN, INCREMENTAR SUS CONTACTOS CON ORGANISMOS INTERNACIONALES Y CENTROS EDUCATIVOS, ASÍ COMO REALIZAR ACCIONES QUE REDUNDEN EN EL MEJORAMIENTO DE SU PERFIL INSTITUCIONAL Y QUE APAREJEN, YA SEA EN FORMA DIRECTA O INDIRECTA, REALES BENEFICIOS EN ORDEN AL CUMPLIMIENTO DE NUESTRAS FINALIDADES ESTATUTARIAS.

EN ESTE SENTIDO, Y SIGUIENDO UN ORDEN CRONOLÓGICO, DEBE MENCIONARSE: LA PARTICIPACIÓN DEL CIESS, EN LA PERSONA DEL LIC. MARTÍN GÓMEZ SILVA, COORDINADOR DEL AREA DE TECNOLOGÍA EDUCATIVA, EN LA “PRIMERA REUNIÓN INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA EN SALUD”, EFECTUADA DEL 1º AL 4 DE FEBRERO EN SAN JOSÉ DE COSTA RICA; LOS TRABAJOS PREPARATORIOS REALIZADOS EN WASHINGTON, CON LA PRESENCIA DE LA LIC. OLGA PALMERO ZILVETI, TITULAR DE LA DIVISIÓN JURÍDICO

SOCIAL, PARA LA REALIZACIÓN DEL “VII CURSO-TALLER SOBRE LEGISLACIÓN DE SALUD” CONJUNTAMENTE CON LA OPS (9 Y 10 DE MARZO); LA VISITA DEL DIRECTOR A LA HABANA, CUBA, RESPONDIENDO A LA INVITACIÓN CURSADA POR EL MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA, DONDE MANTUVO ENTREVISTAS Y REUNIONES DE TRABAJO CON LOS MINISTROS DE SALUD Y DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL, ASÍ COMO CON OTRAS AUTORIDADES Y GRUPOS DE ESTUDIO E INVESTIGACIÓN EN LA MATERIA; LA PRESENCIA DEL CIESS, A TRAVÉS DE LA DRA. CLAUDIA JUÁREZ RUIZ, COORDINADORA DEL AREA DE ECONOMÍA DE LA SALUD, EN LAS “JORNADAS INTERNACIONALES DE ECONOMÍA DE LA SALUD” EFECTUADAS EN LA REPÚBLICA ARGENTINA ENTRE EL 12 Y EL 15 DE ABRIL, Y EN LA REUNIÓN TÉCNICA DE LA COMISIÓN AMERICANA DE ACTUARÍA Y FINANCIAMIENTO QUE TUVO LUGAR EN CHILE ENTRE EL 25 Y EL 27 DE ABRIL; LA PARTICIPACIÓN, EN ESTAS MISMAS FECHAS DEL LIC. MARTÍN GÓMEZ SILVA EN LA CONFERENCIA PANAMERICANA “EDUCACIÓN A DISTANCIA DEL PERSONAL DEL AREA DE SALUD” CELEBRADA EN MÉXICO, D. F.; LA INTERVENCIÓN DE LA ANTES NOMBRADA LIC. OLGA PALMERO ZILVETI, DURANTE EL MES DE ABRIL, COMO DOCENTE EN LA “MAESTRÍA EN SALUD PÚBLICA –MENCIÓN SEGURIDAD SOCIAL” DE LA UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN ANDRÉS EN LA PAZ, BOLIVIA; LA PARTICIPACIÓN DEL DIRECTOR EN LA VI REUNIÓN TÉCNICA DE LA COMISIÓN AMERICANA DE ORGANIZACIÓN Y SISTEMAS ADMINISTRATIVOS, REALIZADA A PRINCIPIOS DEL CORRIENTE MES EN ANTIGUA GUATEMALA, Y LA PRESENCIA DE LA C.P. LETICIA TREVIÑO SAUCEDO EN TURÍN, ITALIA, DONDE ACABA DE INICIARSE, BAJO EL PATROCINIO DEL CENTRO INTERNACIONAL DE FORMACIÓN DE LA OIT, UNA CONFERENCIA DE ALTO NIVEL ACADÉMICO SOBRE “REGÍMENES DE PENSIONES Y FINANCIAMIENTO DE LA SEGURIDAD SOCIAL”.

EN ESTE PUNTO VALE LA PENA UNA BREVE DIGRESIÓN. EL CIESS HA HECHO UN ESFUERZO DELIBERADO Y PERSISTENTE EN EL SENTIDO DE MANTENERSE CUIDADOSAMENTE DENTRO DE LOS MÁRGENES DEL PRESUPUESTO ASIGNADO, SIN DESMEDRO DE SU NECESARIA PRESENCIA EN FOROS Y REUNIONES COMO LOS ARRIBA MENCIONADOS Y DE LA REALIZACIÓN DE ACTIVIDADES ACORDES CON SU ELEVADO PRESTIGIO ACADÉMICO. ASÍ, BUENA PARTE DE LOS GASTOS POR CONCEPTO DE PASAJES AÉREOS HAN SIDO SUFRAGADOS POR ORGANISMOS O INSTITUCIONES AFINES, COMO OCURRIÓ POR EJEMPLO EN LOS CASOS DE VIAJES A WASHINGTON, A LA REPÚBLICA ARGENTINA Y A LA PAZ (BOLIVIA) ANTES ALUDIDOS, LOS QUE FUERON ATENDIDOS CON CARGO A LA OPS Y EN SU CASO A LA UNIVERSIDAD DEL PAÍS DEL ALTIPLANO. DE MANERA SIMILAR, EN LO RELATIVO A LA REUNIÓN ACTUALMENTE EN CURSO EN ITALIA, LA OÍT HA CONCEDIDO AL CIESS UN TRATAMIENTO EXCEPCIONAL QUE PERMITE REDUCIR LOS GASTOS POR ESTE CONCEPTO APROXIMADAMENTE EN UN 70% RESPECTO A LOS COSTOS NORMALES.

UNA MENCIÓN APARTE MERECE EL CICLO DE CONFERENCIAS ORGANIZADO POR EL CIESS, CON EL DECIDIDO IMPULSO Y RESPALDO DE LA PRESIDENCIA DE LA CISS, BAJO EL RÓTULO “LA POLÍTICA SOCIAL, EL URGENTE DESAFÍO DE AMÉRICA LATINA”. DURANTE ESTE CICLO SE DICTARON LAS SIGUIENTES CONFERENCIAS:

- LIC. FEDERICO REYES HEROLES, ESCRITOR Y POLITÓLOGO MEXICANO AMPLIAMENTE RECONOCIDO: “LATINOAMÉRICA: ¿CONTINENTE O PROYECTO?”.

- ACT. ALEJANDRO BONILLA GARCÍA, DIRECTOR REGIONAL ADJUNTO PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE DE LA OIT: “SEGURIDAD SOCIAL: PANORAMA DE FIN DE SIGLO EN AMÉRICA LATINA”.
- SIR GEORGE ALLEYNE, DIRECTOR DE LA ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA SALUD: “LA SALUD EN UNA SOCIEDAD MEJOR”.
- PROF. DR. EUGENIO RAÚL ZAFFARONI, JURISTA, TRATADISTA Y PROLÍFICO ESCRITOR ARGENTINO: “EXCLUSIÓN E INCLUSIÓN: LA RESTAURACIÓN DE UNA DIALÉCTICA SOCIAL”.
- DR. JULIO MARÍA SANGUINETTI, EX-PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY: “EL DESARROLLO SOCIAL EN LA ECONOMÍA GLOBALIZADA”.
- PROF. DR. CARMELO MESA- LAGO, CATEDRÁTICO DISTINGUIDO EMÉRITO DE ECONOMÍA Y ESTUDIOS LATINOAMERICANOS DE LA UNIVERSIDAD DE PITTSBURGH, E.U.A.: “LA REVOLUCIÓN DE LAS PENSIONES EN AMÉRICA LATINA: COMPARACIONES Y DESEMPEÑO”.
- ACT. ALVARO CASTRO GUTIÉRREZ, ORIUNDO DE NICARAGUA, FIGURA RELEVANTE POR SUS VASTOS CONOCIMIENTOS EN MATERIA DE SEGURIDAD SOCIAL Y GERENTE GENERAL DE PROGRAMAS, SERVICIO DE ESTUDIOS Y OPERACIONES DE LA AISS: “NUEVAS EXIGENCIAS PARA NUEVAS REALIDADES DE LA SEGURIDAD SOCIAL EN LATINOAMÉRICA”.

ESTE CICLO DE CONFERENCIAS PERMITIÓ QUE ASISTIERAN AL CIESS UN CONJUNTO DE FIGURAS Y PERSONALIDADES DEL MUNDO CIENTÍFICO, INTELECTUAL, POLÍTICO Y DIPLOMÁTICO QUE NUNCA ANTES HABÍAN ESTADO EN NUESTRA CASA. SU REPERCUSIÓN HA AMPLIFICADO HACIA OTROS ÁMBITOS EL CONOCIMIENTO DE LA LABOR QUE EL CIESS DESARROLLA, Y HA PERMITIDO ESTABLECER NUEVOS NEXOS Y PROMOVER NUEVAS REALIZACIONES EN ORDEN AL MEJOR CUMPLIMIENTO DE NUESTRAS TAREAS. AHORA MISMO, ESTAMOS ANALIZANDO UN CONVENIO DE AMPLIO ALCANCE CON LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, QUE NOS PERMITIRÍA ACCEDER A METAS MÁS AMBICIOSAS, TANTO EN LO RELATIVO AL NÚMERO Y CALIDAD DE DOCENTES COMO A LA POSIBILIDAD DE UTILIZAR TECNOLOGÍAS DE ÚLTIMA GENERACIÓN. PARALELAMENTE, Y TAMBIÉN COMO FRUTO DE PLÁTICAS MANTENIDAS EN OCASIÓN DEL CICLO ACADÉMICO ARRIBA MENCIONADO, SE ESTÁ AVANZANDO EN UN PROYECTO DE COMPLEMENTACIÓN CON EL INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA (MÉXICO).

NO ESCAPA AL CRITERIO DE LA DIRECCIÓN QUE EL CONJUNTO DE PROYECTOS E INTENCIONES CUYA CONCRECIÓN SE PERSIGUE, SÓLO PUEDE SER REALIZADO GRADUALMENTE, Y TAL VEZ DE FORMA PARCIAL. DESDE QUE EL DIRECTOR FIRMANTE ASUMIÓ SUS FUNCIONES, SE HAN TRAZADO UNA SERIE DE LÍNEAS DE ACCIÓN Y SE HA TRABAJADO SOBRE ELLAS POR PARTE DEL CONJUNTO DEL PERSONAL ACADÉMICO Y NO ACADÉMICO DEL CENTRO, CUYA VALIOSA LABOR ES PRECISO RESALTAR. EN ALGUNOS CASOS, SE HA AVANZADO HASTA ALCANZAR CIERTOS LOGROS SIGNIFICATIVOS: ASÍ OCURRE POR EJEMPLO CON LA COLABORACIÓN DEL GOBIERNO DE ESPAÑA. CIRCUNSCRITA HASTA EL AÑO PASADO A LA PRESENCIA DE UN PROFESOR PROCEDENTE DE ESA NACIÓN EUROPEA A LO LARGO DEL AÑO LECTIVO, SU CONTRIBUCIÓN SE HA

MULTIPLICADO AHORA POR CINCO. DE ESTE MODO CONTAREMOS EN EL PRESENTE AÑO CON LA PRESENCIA DE LOS PRESTIGIOSOS DOCENTES ESPAÑOLES QUE SEGUIDAMENTE SE INDICAN: PROFESOR MAXIMILIANO VILCHEZ PORRAS EN EL CURSO-TALLER “NUEVAS BASES JURÍDICAS DE LA SEGURIDAD SOCIAL EN AMÉRICA”; PROFESOR JESÚS MARÍA FERNÁNDEZ DE PUELLES EN EL CURSO “MODELOS DE PREVENCIÓN DE RIESGOS DE TRABAJO EN INSTITUCIONES Y EMPRESAS”; PROFESOR JULIO GÓMEZ DÍAZ EN EL CURSO “REGÍMENES DE PENSIONES: EVOLUCIÓN, REALIDAD Y PERSPECTIVAS”; PROFESORA PALOMA SÁNCHEZ LÓPEZ EN EL DIPLOMADO “TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN EN LAS INSTITUCIONES DE SEGURIDAD SOCIAL”, Y EL PROFESOR MANUEL LARAÑA COBO EN EL DIPLOMADO “SEGURIDAD SOCIAL: DESAFÍO, TRANSICIÓN Y PROSPECTIVA”. SON UN TOTAL DE CINCO PROFESORES, ESPECIALISTAS EN SUS RESPECTIVAS RAMAS, QUE IMPARTIRÁN CLASES EN OTRAS TANTAS ACTIVIDADES ACADÉMICAS DEL CIESS.

EN OTRAS SITUACIONES, LAS NEGOCIACIONES HAN SIDO MÁS LENTAS PERO NO POR ELLO MENOS AUSPICIOSAS: TAL ES EL CASO DE NUESTRA RELACIÓN CON LA ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA SALUD, NOTABLEMENTE INCREMENTADA A PARTIR DE LA RECIENTE PRESENCIA DE SU ILUSTRE DIRECTOR GENERAL DR. GEORGE ALLEYNE EN EL CICLO DE CONFERENCIAS “LA POLÍTICA SOCIAL, EL URGENTE DESAFÍO DE AMÉRICA LATINA”. UN JUICIO SIMILAR PUEDE VERTERSE ACERCA DE NUESTRA VINCULACIÓN CON LA UNAM, EN VÍAS DE TRADUCIRSE EN UNA COOPERACIÓN MÁS AMBICIOSA Y COMPLETA; Y CON LA ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO, CON LA QUE ES PRESUMIBLE QUE ESTABLECEREMOS LAZOS MÁS INTENSOS Y PROVECHOSOS EN EL FUTURO INMEDIATO.

EN CIERTOS CASOS, LOS CONTACTOS HAN SIDO MÁS PAUSADOS PERO NO POR ELLO MENOS AUSPICIOSOS. LA JUNTA DIRECTIVA CONOCE UN PROYECTO DE INVESTIGACIÓN A DESARROLLAR CONJUNTAMENTE CON LA ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA SALUD, LA UNIVERSIDAD DE HEILDELBERG (ALEMANIA), LA ESCUELA DE MEDICINA DE GRANADA (ESPAÑA) Y OTRAS INSTITUCIONES. LA UNIVERSIDAD DE HEILDELBERG NOS HA HECHO SABER LA POSTERGACIÓN DE ESE PROYECTO, PUES NO HA SIDO CONSIDERADO TODAVÍA POR LA UNIÓN EUROPEA, QUE DEBE APORTAR FONDOS PARA SU FINANCIACIÓN. POR NUESTRA PARTE, PERSISTIMOS EN EL PROPÓSITO DE CONCRETAR ESTA TRASCENDENTE ACTIVIDAD, VINCULADA CON LOS DENOMINADOS “MICROSEGUROS”, PERO —COMO FÁCILMENTE SE ADVIERTE— NO SE TRATA DE ALGO QUE DEPENDA SIMPLEMENTE DE NUESTRA VOLUNTAD.

ENTRE TANTO, INSTITUCIONES TALES COMO LA ESCUELA DE SALUD DE LA UNIVERSIDAD ESTATAL DE CALIFORNIA, EN LA PERSONA DE SU DECANO DR. ABEL ARVIZU, EL CONSORCIO RED DE EDUCACIÓN A DISTANCIA EN LA PERSONA DE SU DIRECTOR DR. ARMANDO VILLARROEL, EL INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA ANTES MENCIONADO, LA UNIVERSIDAD DE CARTAGENA (COLOMBIA), LA UNIVERSIDAD CAYETANO HEREDIA (PERÚ) Y EL INSTITUTO NACIONAL DE SALUD PÚBLICA (CUERNAVACA, MÉXICO), MANTIENEN CON NOSOTROS TRATATIVAS PARA LA CELEBRACIÓN DE CONVENIOS, O BIEN PARA LA REALIZACIÓN DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS CONJUNTAS, COMO OCURRE ASIMISMO EN EL CASO DE LA SOCIEDAD ECUATORIANA DE SALUD PÚBLICA. ALGUNAS DE ESTAS INICIATIVAS HABRÁN DE CONCRETARSE EN REALIZACIONES TANGIBLES; OTRAS SE TRADUCIRÁN TAL VEZ EN LOGROS MÁS MODESTOS QUE LOS AMBICIONADOS. Y PROBABLEMENTE ALGUNAS NO PASARÁN DE SER MEROS PROYECTOS. SIN

EMBARGO, VALE POR SÍ MISMO EL ESFUERZO DELIBERADO, CONSCIENTE Y MANCOMUNADO DEL GRUPO HUMANO QUE TRABAJA EN EL CIESS, EN ESA DIRECCIÓN.

III. CONSIDERACIONES SOBRE LA LABOR ADMINISTRATIVA.-

EN RELACIÓN CON LA TAREA DE CARÁCTER ADMINISTRATIVO, ES PRECISO DETENERSE EN ALGUNAS CONSIDERACIONES.

EN PRIMER TÉRMINO, SE HA CONTINUADO EN EL PROPÓSITO DE UN MEJOR CONTROL DE LOS GASTOS. EN ESTOS DÍAS, SE HA PROMOVIDO UNA RAZONABLE SUBA EN LOS PRECIOS DE ALGUNOS DE LOS SERVICIOS QUE SE BRINDAN EN EL ÁREA DE ALIMENTACIÓN, LOS QUE NO HAN TENIDO VARIANTES DESDE 1996, NO OBSTANTE EL PROCESO INFLACIONARIO VERIFICADO DESDE ENTONCES.

EN SEGUNDO LUGAR, SE PROCURA INCREMENTAR EL NIVEL DE CAPACITACIÓN DEL PERSONAL. AL EFECTO, LA ADMINISTRACIÓN HA CONCRETADO A LO LARGO DEL PRESENTE AÑO TRES CURSOS CON ESE FIN: UNO DE ELLOS SOBRE EDUCACIÓN E HIGIENE EN EL MANEJO DE ALIMENTOS, Y DOS SOBRE INCORPORACIÓN DE CONOCIMIENTOS EN MATERIA DE COMPUTACIÓN (**WORD BÁSICO**). VALE LA PENA SEÑALAR, EN ESTE PUNTO, QUE SE ESPERA CONCRETAR EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS Y DE ACUERDO CON LOS COMPROMISOS ASUMIDOS POR EL INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL, LA PROVISIÓN COMPLETA DEL EQUIPAMIENTO INFORMÁTICO PREVISTO A FIN DE TENER, EN LA MATERIA,

UNA RAZONABLE ACTUALIZACIÓN Y RESPONDER ASÍ DE UN MODO MÁS EFICAZ A NUESTRAS NECESIDADES.

ES PRECISO DETENERSE, A ESTA ALTURA, EN LA EJECUCIÓN PRESUPUESTAL. POR PRIMERA VEZ EN MUCHO TIEMPO, SE HA LOGRADO EL EQUILIBRIO EN ESTA MATERIA. COMO ES SABIDO, LOS OBJETIVOS ACADÉMICOS DEL AÑO 1999 FUERON ALCANZADOS, E INCLUSO SUPERADOS, SIN QUE LAS EROGACIONES SOBREPASARAN EL VOLUMEN DE RECURSOS PREVIAMENTE ASIGNADO AL CIESS. EN EL PERÍODO QUE VA DESDE EL 1º DE ENERO AL 30 DE ABRIL DE 2000, SE HA GASTADO EL EQUIVALENTE A \$148,300 DÓLARES DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, SOBRE UN GASTO TEÓRICO PROYECTADO QUE HABRÍA DEBIDO ALCANZAR EL EQUIVALENTE A \$175,000 DÓLARES DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA. EQUIVALE A DECIR QUE EL GASTO INCURRIDO HASTA ESA FECHA, HA SIDO INFERIOR AL PROYECTADO EN \$26,700 DÓLARES. ESTO NO DEBE INDUCIR A UNA APRECIACIÓN ERRÓNEA, POR CUANTO EN ALGUNOS MESES —Y ASÍ OCURRE PARTICULARMENTE EN ENERO— LOS GASTOS SON MENORES AL PROMEDIO. NO OBSTANTE, EL RESULTADO DEL PRIMER CUATRIMESTRE PERMITE PRESAGIAR QUE NUEVAMENTE SE HABRÁ DE ALCANZAR EL EQUILIBRIO PRESUPUESTAL AL FINAL DEL PRESENTE EJERCICIO, POR CUANTO EN EL RESTO DEL AÑO, AUNQUE QUEDA POR DESARROLLAR UNA INTENSA ACTIVIDAD, HABRÁ TAMBIÉN MESES DE MENOR INCIDENCIA EN MATERIA DE GASTOS, COMO OCURRE REGULARMENTE CON EL MES DE DICIEMBRE.

LA DIRECCIÓN NO SE HA LIMITADO A CONDUCIR EL CONJUNTO DE LA ACTIVIDAD ACADÉMICA, SINO QUE HA HECHO CUESTIÓN DE VIGILAR PERMANENTEMENTE EL NIVEL DE GASTOS Y DE LIMITAR ÉSTOS A LOS NECESARIOS, INDISPENSABLES Y CONGRUENTES CON EL DESARROLLO DE NUESTRA LABOR. SE HA CREADO

CONCIENCIA SOBRE LA MATERIA Y SE HA IMPLANTADO UN RAZONABLE CRITERIO DE AUSTERIDAD, SIN DESMEDRO DEL CUMPLIMIENTO DE LOS FINES ACADÉMICOS PROPIOS DE LA INSTITUCIÓN. PUEDE AFIRMARSE, EN CONSECUENCIA, QUE SE HA LOGRADO CUMPLIR CON LOS OBJETIVOS TRAZADOS Y AÚN MEJORARLOS, PERO SIEMPRE DENTRO DE LOS LÍMITES DEL PRESUPUESTO ASIGNADO; SENTANDO COMO BASE QUE ES PRECISO FIJAR PRIORIDADES Y VIGILAR DE MODO REGULAR Y PERIÓDICO LA EJECUCIÓN PRESUPUESTAL, A FIN DE ALCANZAR EL ÓPTIMO POSIBLE CON LOS RECURSOS DISPONIBLES, SIN INCURRIR EN DÉFICIT SIEMPRE NOCIVOS.

IV. OBSERVACIONES DE CARACTER GENERAL.-

ES POSIBLE FORMULAR, CON CIERTO GRADO DE CERTIDUMBRE, ALGUNAS OBSERVACIONES DE ÍNDOLE GENERAL QUE TOMEN EN CUENTA LOS ASPECTOS POSITIVOS Y, POR OTRO LADO, AQUELLOS QUE REQUIEREN TODAVÍA DE ESFUERZOS SUPLEMENTARIOS.

PUEDE AFIRMARSE QUE EL ESTABLECIMIENTO, EN 1999, DEL AREA DE TECNOLOGÍA EDUCATIVA SATISFIZO UNA NECESIDAD REAL. AL UNIFORMAR EN ELLA LOS CRITERIOS Y ORIENTACIONES BÁSICOS SOBRE LOS TEMAS DE EDUCACIÓN ABIERTA Y A DISTANCIA, MEJORÓ LA EFICIENCIA EN LA PRESTACIÓN DE LOS RESPECTIVOS SERVICIOS Y AUMENTÓ, CONSIGUIENTEMENTE, EL NIVEL DE SATISFACCIÓN DE LOS USUARIOS. HAN SIDO IDENTIFICADAS LAS INSTITUCIONES CON MENOR PARTICIPACIÓN EN LAS ACTIVIDADES DEL CIESS, INICIÁNDOSE A SU

RESPECTO UNA LABOR MÁS INTENSA DE COMUNICACIÓN Y DIFUSIÓN. AUNQUE ES MUY PRONTO TODAVÍA PARA SACAR CONCLUSIONES, ALGUNAS DE LAS ACCIONES EMPRENDIDAS EN ESTA DIRECCIÓN PARECEN COMENZAR A RENDIR SUS FRUTOS, COMO POR EJEMPLO EN EL CASO DEL BRASIL, CON CUYO MINISTERIO DE PREVISIÓN Y ASISTENCIA SOCIAL SE INCREMENTÓ DE UN MODO PERCEPTIBLE LA RELACIÓN PREEXISTENTE.

CON TODO, EN ESTA MATERIA ES PRECISO SER PRECAVIDO. EN NUMEROSOS PAÍSES, PARTICULARMENTE DE IBEROAMÉRICA, LA SITUACIÓN ECONÓMICA HA IMPUESTO SEVERAS RESTRICCIONES EN MATERIA DE GASTOS A UNA GRAN PARTE DE LAS INSTITUCIONES. POR ELLO, ES PREVISIBLE QUE NO HABRÁ UNA PARTICIPACIÓN MASIVA DURANTE EL PRESENTE AÑO, A DIFERENCIA DE LO QUE PODRÍA OCURRIR Y DE HECHO OCURRE EN TIEMPOS DE AUGE ECONÓMICO.

CORRESPONDE CONSIGNAR, COMO OTRA FACETA FAVORABLE, LAS MEJORAS EN CUANTO A LOS MATERIALES DIDÁCTICOS UTILIZADOS Y, EN CIERTA MEDIDA, EN LO TOCANTE A CALIDAD DE LA INFRAESTRUCTURA DE APOYO ACADÉMICO. COMO CONSECUENCIA, SE HAN REGISTRADO AL RESPECTO VALORACIONES REALMENTE POSITIVAS DE LOS PARTICIPANTES EN NUESTRAS ACTIVIDADES.

UNA MENCIÓN ESPECIAL MERECE EL CURSO-TALLER “VALUACIÓN ACTUARIAL EN LA SEGURIDAD SOCIAL” QUE —SEGÚN ANTES SE SEÑALÓ— TUVO LUGAR DESDE FINES DE MARZO HASTA MEDIADOS DE ABRIL. SE RETOMÓ CON ESTE CURSO, ATENDIENDO A LOS RESULTADOS DE LA ENCUESTA ACADÉMICA, UN ÁREA TEMÁTICA QUE NO SE ABORDABA DESDE HACE VARIOS AÑOS, Y SE OBTUVO UNA EVALUACIÓN FRANCAMENTE FAVORABLE, SIN PERJUICIO DE AQUELLOS ASPECTOS QUE SERÁ PRECISO MEJORAR EN EL FUTURO.

UNA APRECIACIÓN SEMEJANTE PUEDE VERTERSE SOBRE EL CURSO FUERA DE SEDE REALIZADO EN ARUBA DURANTE LA PRIMERA QUINCENA DE ABRIL. SU SIGNIFICACIÓN INTRÍNSECA, ASÍ COMO LAS NUEVAS PERSPECTIVAS QUE DEPARA, YA FUERON REFERIDAS CON ANTERIORIDAD.

DE MODO INCIPIENTE, PERO FIRME, SE HA PROMOVIDO UNA MEJORA REAL EN LO CONCERNIENTE A LA INVESTIGACIÓN; Y SE HA TRABAJADO CONCIENZUDAMENTE EN LA PREPARACIÓN DE LIBROS SOBRE MATERIAS DE ECONOMÍA DE LA SALUD Y GERENCIA HOSPITALARIA, CON LA IDEA DE CONVERTIRLOS EN REALIDAD EN EL AÑO 2001. SE MANTUVIERON CONTACTOS NUMEROSOS Y FRUCTÍFEROS CON UNA SELECTA GALERÍA DE DOCENTES E INVESTIGADORES NACIONALES Y EXTRANJEROS, GRAN PARTE DE LOS CUALES HAN COMPROMETIDO SU PARTICIPACIÓN EN TALES ESFUERZOS.

POR REGLA GENERAL SE HAN RECIBIDO JUICIOS NETAMENTE FAVORABLES SOBRE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS HASTA AHORA, TANTO EN SEDE COMO FUERA DE ÉSTA; AUNQUE ELLO NO HABRÁ DE DISMINUIR —CLARO ESTÁ— EL NIVEL DE NUESTRO COMPROMISO EN POS DE ALCANZAR NUEVOS GRADOS DE EXCELENCIA ACADÉMICA.

EN EL ORDEN ADMINISTRATIVO, SEGÚN MÁS ARRIBA SE INDICÓ, SE HAN CONCRETADO AVANCES Y SE HA TRATADO DE GENERALIZAR UNA CULTURA DE DISCIPLINA, PONDERACIÓN Y EFICIENCIA EN MATERIA DE GASTOS.

EN LA COLUMNA DE LOS OBJETIVOS AÚN NO ALCANZADOS, DEBE PONERSE EL DE ESTABLECER UNA ESTRUCTURA RESPECTO AL PERSONAL ASÍ COMO A LAS

FUNCIONES QUE LE CORRESPONDEN, QUE SATISFAGA DE UN MODO APROPIADO LAS NECESIDADES INHERENTES A LOS FINES Y CARACTERÍSTICAS DEL CENTRO, ASÍ COMO A LA ÍNDOLE DE SUS RESPONSABILIDADES.

DE MODO SEMEJANTE, NO HA PODIDO AVANZARSE TODAVÍA EN LAS TAREAS TENDIENTES A LA ACTUALIZACIÓN Y DIFUSIÓN DEL ACERVO BIBLIOHEMEROGRÁFICO DEL CENTRO, LABOR ÉSTA QUE EXIGE SUPERAR ALGUNAS RESTRICCIONES EN EL ORDEN ADMINISTRATIVO Y FUNCIONAL PENDIENTES DE SOLUCIÓN.

AUNQUE SE HA ADELANTADO, Y NO POCO, EN UN ESFUERZO DE TRABAJO EN EQUIPO —COMO ASÍ LO TESTIMONIAN DIVERSAS ACTIVIDADES EMPRENDIDAS CONJUNTAMENTE POR MÁS DE UNA DIVISIÓN— ES PRECISO TODAVÍA INCREMENTAR SENSIBLEMENTE EL HÁBITO DEL ESFUERZO COMÚN Y COORDINADO. ESTO HA COMENZADO A DEPARAR APENAS UNA PARTE DE LOS BENEFICIOS QUE TERMINARÁ SIN DUDA POR APAREJAR EN EL MEDIANO Y LARGO PLAZO.

EN OTRO ORDEN, ES PROBABLE QUE SE DEBA FLEXIBILIZAR, PRUDENTEMENTE Y CON SUJECCIÓN A CRITERIOS GENERALES, LO CONCERNIENTE AL RÉGIMEN DE BECAS; DE MANERA QUE AQUELLAS INSTITUCIONES QUE TIENEN UNA POLÍTICA REGULAR Y PERMANENTE DE CAPACITACIÓN DEL PERSONAL PUEDAN APROVECHAR AL MÁXIMO LOS SERVICIOS DEL CIESS, INCLUSO SIN EXCEDER EN LO SUSTANCIAL LOS LÍMITES REGLAMENTARIOS.

A ESTA ALTURA ES PRECISO HACER CONSTAR DE MODO EXPRESO NUESTRO RECONOCIMIENTO AL PERSONAL DEL CENTRO POR LA VOLUNTAD Y PROFESIONALISMO CON QUE HA ASUMIDO LOS DESAFÍOS Y ORIENTACIONES DE QUE SE HA DADO CUENTA EN ESTAS LÍNEAS. ES IGUALMENTE UN DEBER DE LA DIRECCIÓN, EXPRESAR SU AGRADECIMIENTO A LAS INSTITUCIONES MIEMBROS DE NUESTRA CONFERENCIA INTERAMERICANA DE SEGURIDAD SOCIAL; Y DE UN MODO MUY PARTICULAR —POR RAZONES QUE NO REQUIEREN DE EXPLICACIÓN— AL INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL.

EL AGRADECIMIENTO DEBE SER EXTENDIDO TAMBIÉN A LOS ÓRGANOS Y AUTORIDADES DE LA CISS. COMO LO SEÑALAMOS EN EL PASADO MES DE NOVIEMBRE, EL ESFUERZO CONTINUO POR UNA LABOR CONJUNTA Y ARMÓNICA DENTRO DEL CENTRO Y CON LOS RESTANTES ÓRGANOS DE LA CISS, CONSTITUYE UN OBJETIVO QUE LA DIRECCIÓN HA PERSEGUIDO CON DETERMINACIÓN Y FIRMEZA, Y EN ESTA LÍNEA HABRÁ DE PERSISTIR, PONIENDO AL SERVICIO DE ESE PROPÓSITO COMPLETA VOLUNTAD Y DECISIÓN.

CONFIAMOS EN QUE CUANDO FINALICE EL AÑO QUE CORRE PODAMOS AFIRMAR, MÁS ENFÁTICAMENTE TODAVÍA QUE RESPECTO A 1999, QUE HEMOS CUMPLIDO LOS DEBERES Y OBLIGACIONES A NUESTRO CARGO, ATENDIENDO DE ESTE MODO A LOS REQUERIMIENTOS Y NECESIDADES DE LAS INSTITUCIONES MIEMBROS DE NUESTRA CONFERENCIA INTERAMERICANA DE SEGURIDAD SOCIAL.

EN ESTOS TÉRMINOS, PONEMOS A CONSIDERACIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA EL INFORME CORRESPONDIENTE A LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CONVOCADA PARA EL 23 DE MAYO DE 2000.

DR. LUIS JOSÉ MARTÍNEZ VILLALBA
DIRECTOR DEL CIESS

Anexo A

ACTIVIDADES ACADEMICAS EN SEDE PERIODO ENERO – HASTA LA FECHA

Fecha	Nombre	Naturaleza	Area responsable	No. de asistentes *
27 de marzo al 14 de abril	Valuación actuarial en la seguridad social	Curso-taller	Actuaría y Planeación Financiera	25
27 al 31 de marzo	Salud ocupacional frente a los procesos de globalización en América Latina	Seminario	Salud en el Trabajo	16
15 al 26 de mayo	Instrumentos de gestión en la aplicación de la salud, seguridad e higiene en el trabajo	Curso-taller	Salud en el Trabajo	17
15 de mayo al 15 de septiembre	Tecnologías de la información en las instituciones de seguridad social	Diplomado semipresencial	Informática	39

* Países de procedencia: Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Panamá y República Dominicana.

Anexo B

ACTIVIDADES ACADEMICAS FUERA DE SEDE PERIODO ENERO – HASTA LA FECHA

Fecha	Nombre	País	Naturaleza	Area responsable	No. de asistentes*
6 – 17 de marzo	Seguridad para los servicios preventivos en las instituciones y empresas	Nicaragua	Curso	Salud en el Trabajo	41
27 – 31 de marzo	Nuevas tecnologías de la informática aplicadas a la seguridad social	Panamá	Curso	Informática	29
3 – 14 de abril	Auditoría integral	Costa Rica	Curso	Administración	32
10 – 14 de abril	Problemática y programas en materia de seguros sociales y pensiones	Aruba	Curso	Investigación	26

COLABORACION ACADEMICA EXTERNA

Fecha	Nombre	País	Naturaleza	No. de asistentes*
29 – 31 de marzo	La seguridad social en el contexto de la globalización	Haití	Seminario	Aprox. 200

* **Países de procedencia:** Los asistentes corresponden en su mayoría al país sede. En el caso del curso celebrado en Aruba, se contó con participantes del país anfitrión, así como de Anguilla, Antigua & Barbuda, Curaçao, St. Christopher & Nevis, Saint Lucia, Saint Vincent y Trinidad & Tobago.

Anexo C

NOMBRE Y PROCEDENCIA DE EXPOSITORES QUE HAN COLABORADO EN LAS ACTIVIDADES DESARROLLADAS DURANTE EL AÑO 2000

CURSO-TALLER: VALUACION ACTUARIAL EN LA SEGURIDAD SOCIAL

Asociación Internacional de la Seguridad Social

Dr. Alvaro Castro Gutiérrez

Thesis Consultores

Dr. Luis Cerda González

Bancomer

M. A. José Francisco Colín Ortega

Comisión Americana de Actuaría y Financiamiento

Act. Elsebir Ducreux de Castillero

Instituto Mexicano del Seguro Social

M. A. Beatriz Figueroa Muñoz

Act. Carlos J. Soto Pérez

Presidencia de la República de México

Act. Emilio Gutiérrez Calderón

Instituto Politécnico Nacional

Lic. Miguel Gutiérrez Gómez

Nathal Actuarios y Asociados

Act. Carlos Lozano Nathal

El Colegio de México

Dr. Alejandro Mina Valdés

Petróleos Mexicanos

Lic. Raúl Vicarte Torrescano

Anexo C — continuación

SEMINARIO: SALUD OCUPACIONAL FRENTE A LOS PROCESOS DE GLOBALIZACION EN AMERICA LATINA

Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Rodolfo Nava Hernández
Dr. Adolfo Bohórquez López
Lic. Germán Gómez Pérez
Dra. Irma Portos Pérez
Dr. José Alfonso Bouzas Ortiz
Dr. Raúl Rojas Soriano

Universidad Autónoma Metropolitana

Dra. Carolina Tetelboin Henrion
Dra. Silvia Tamez González
Dr. Gabriel Franco Enríquez

Nathal y Asociados

Act. Carlos Lozano Nathal

CEMEX

Dr. Ramón Millán Paredes

Organización Internacional del Trabajo

Dr. Juan Carlos Bossio